

佐々木陽一郎（千葉大学）

第1報告は本研究所が1996年7月に実施した第4回人口移動調査の調査結果の概要、第2報告は都道府県別生命表を、従来の研究成果をふまえて時系列的視点から再検討したものである。第3報告はイギリスにおける近年の人口移動を健康保健登録の変更に関するデータをもとに分析した。第4報告は二本松藩の宿場町である郡山町の人口流入について、流入者の属性、流入相手地域の分析をおこなった。第5報告は飛騨高山の武之町の18世紀後半から幕末までの有配偶率、有配偶出生率を論じた。学会シーズンの最中に開催された小規模の研究報告会であったが、予想以上に多い参加者によって熱心な討論がおこなわれた。会の企画・運営に尽力された東北学院大学の南條善治先生、城西大学の石南國先生に感謝する次第である。

(中川聰史記)

環境科学会1997年会

社団法人環境科学会1997年会は、1997年10月15日（水）～17日（金）、北九州国際会議場において開催され、一般講演とシンポジウムで活発な議論が行われた。

一般講演のうち、「環境情報と政策」のセッションでは、環境科学の基本的な情報である人口に対する言及が随所にみられたが、次の2講演では人口密度、人口属性がそれぞれキーワードとされていた（○印は発表者）。

「人口密度との関係にもとづく近年のアジア諸国の土地利用変化の類型化」 ○一ノ瀬俊明・

大坪国順（国環研）・古屋 昇（東理科大）・荻原 朗（パシフィックコンサルタンツ）

「地域に対する汚染物質の影響評価」 勝田 悟（第一勧銀総研）・○吉田早苗（社会調査研）

一ノ瀬氏は、アジア諸国のそれぞれについて、人口密度の高い行政単位ほど農地率も高いのが普通であることを示し、都市化が農地を食いつぶすという現象の一般性を否定した。吉田氏は、地域的な汚染の評価について、有害物質の排出データと人口および年齢等その属性に関するデータとを組み合わせる必要性を強調した。

シンポジウム「環境科学における研究対象の全体と要素の取り扱い：総合的学問としての環境への取り組み」では、鈴木廣氏（久留米大）が、女性の地位向上が進むにつれて出生力は低下から向上に転ずるという人口研究者の見解にもかかわらず、スウェーデンで近年出生力が低下したことを指摘し、先進国における低出生率の原因解明を環境の見地から多くの研究者が取り組むべき重要課題として提起した。

シンポジウム「食糧生産と環境」では、但野利秋氏（北大）が、持続的農業による食糧増産の可能性を紹介しつつも、世界全体で100億人を突破していくような人口爆発への対応は困難であることを示唆した。また、西尾道徳氏（農業環境技術研）は、わが国における人口と食糧生産とのアンバランスを指摘し、食糧の輸入可能性が閉ざされるといった事態に備えての生産戦略を示した。

(今井博之記)

第62回日本民族衛生学会総会

日本民族衛生学会の1997年度大会（会長：鈴木庄亮 群馬大学医学部公衆衛生学教授）は11月6～7日、前橋市の前橋テルサで開催された。初日は下記の特別講演、会長講演、シンポジウムが行われた。